

# LAMANANA

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 12 DE JULIO DE 1921

NÚM. 24

## Un gran debate

Ayer se inició en nuestra Cámara Legislativa la trascendental discusión sobre la ley que habrá de ser como el eje de toda la legislación relativa a la industria del petróleo.

Constantemente se ha venido reclamando la emisión de una ley que fije, además de la cuestión fundamental de propiedad, las reglas cardinales conforme a las cuales deben otorgarse las futuras concesiones. El Poder Ejecutivo, con gran tino y discreción, ha declarado que no celebrará nuevos contratos para la explotación del petróleo, mientras no se remuevan las dudas existentes, producto de una legislación anticuada e inadaptable a la nueva industria. Es preciso una ley que deslinde los campos y que reglamente la forma de explotación. Mientras una ley no se cristalice por el estudio y la meditación, el país seguirá sumido en un caos de incertidumbre y de tiniebla y la pujante industria continuará, como hasta hoy, languideciendo, no obstante los años transcurridos desde que se otorgó el primer contrato.

Amplia y serenamente habrá de ser discutido el magno problema. En su resolución los señores Diputados pondrán los mejores destellos de su talento y las fibras más vibrantes de su patriotismo. Se trata en efecto de una inmensa riqueza de nuestro suelo, que sabiamente utilizada levantará el país de su postración y traerá un bienestar incalculable a sus habitantes.

El interés del asunto toma

tales proporciones que, dentro de ellas, se engloban los intereses de todos: hay posibilidades de que la nueva ley, aunando el método de explotación oficial el de la explotación privada, despierte el entusiasmo y la actividad de todos los propietarios a extremo tal que todo el territorio se convierta en un inmenso campo industrial.

Esas perspectivas nos demuestran la necesidad de dar al estudio que van a emprender nuestros Representantes, el mayor vuelo dentro de la mayor calma y prudencia. Que no se pare mientes en el interés de tal o cual compañía; que aun puedan olvidarse por un momento los orígenes viciados de tal o cual contrata, y, altos el espíritu y los corazones, se resuelvan estos graves negocios teniendo por único norte el bienestar y la felicidad de la Patria.

Con satisfacción nos hemos enterado que existe una corriente en la Cámara para que a todo trance se estudien y resuelvan los principales problemas planteados durante la actual legislatura, entre los cuales aparece, en primera fila, la cuestión de los petróleos.

De nuestra parte estamos decididos a terciar, en el límite de nuestros conocimientos en el gran debate, inspirándonos no en elucubraciones especulativas ni en fantasías filosóficas, sino en la justicia y en la ley escrita y también en un sentido práctico de verdadero fomento de la industria.

## Se prolonga la gira del Sr. Ministro de Hacienda

Según hemos sido informados a última hora, el señor Ministro de Hacienda y el señor Balta, a quienes se esperaba ayef de vuelta de su gira por las regiones petroleras, prolongaron esa gira por otros lugares.

Parece que en cierta parte de esos sitios, han encontrado magníficos indicios de petróleo; pero hasta el momento, nada que sea algo efectivo para la inmediata explotación.

Por manera que no regresarán dichos señores sino hasta mediados de la semana.

Ellos traerán las noticias ciertas sobre el famoso asunto del cual están pendientes todos los negocios del país.

## La Escuela de Esparta

En la solicitud de la Junta Edificadora del edificio para la Escuela de Esparta para vender ciertas propiedades del Gobierno de aquel lugar, a fin de allégar fondos para el edificio, se acordó autorizar esas ventas siempre que no afecten los contratos o arrendamientos que el Gobierno tenga pendientes.

## No llega el General Mangin

Por telegrama llegado a última hora se sabe que el General Mangin anunció desde su barco que en estos momentos va a la altura de Costa Rica en el Atlántico; que por la premura del tiempo se priva de visitar por esta vez a Costa Rica.

Su itinerario le obliga a estar el 13 de este mes en Panamá, para poder estar en tiempo en el Perú, de donde seguirá para el Cabo de Hornos.

Sentimos de veras que no haya llegado a tierra costarricense el glorificado General francés, que tantos triunfos obtuvo en la guerra mundial defendiendo a su patria.

## El Congreso de estudiantes de Guatemala

Comunica la Directiva del Congreso de estudiantes de Guatemala que esperan para el Congreso que se verificará el 15 de setiembre de este año en aquella capital, la concurrencia de tres representantes de la sociedad de estudiantes de Costa Rica. Los representantes que irán son: don Teodoro Picado, don Rogelio Sotela y don Fernando Volio.

El Gobierno con muy buen acuerdo ha dispuesto ayudar a esos jóvenes para que se traladen a la capital guatemalteca a representar al gremio de estudiantes de Costa Rica.

Esta medida es muy laudable y los jóvenes escogidos para el caso son garantía de una buena representación.

## Con la Municipalidad

Las sorpresas siempre vienen después de una curiosidad. Repasando papeles nos hemos encontrado con cosas que si no tienen la explicación inmediata, infunden recelos.

Con extrañeza hemos visto que el banquero a quien vinieran consignadas las famosas regaderas automóviles, que por cierto muy pocos beneficios han proporcionado, cobró de comisión el 2½% cuando ese tanto por ciento rara vez llega al 1 y muy contadas veces sobrepasa. Sabemos, por ejemplo, que el Banco de Costa Rica ha cotizado esas comisiones al ½%. Desearíamos conocer, aunque se trate de cosas viejas, las razones que les han dado existencia.

## Una nueva villa en Siquirres

Ha sido sometido a la consideración del Ministerio de Fomento el plano de la villa que se fundará en Siquirres con el nombre de Villa Fernández Güell.

Los trazos son para una villa muy pequeña, pero es posible que una vez fundada se engrandezca tanto cuanto sean los necesitados de la nueva villa.

## Llega el retrato del busto del ex-Presidente Mora

Por el último correo llegó a esta capital el retrato del busto hecho en París de don Juanito Mora y que será inaugurado el 15 de Setiembre del corriente año en esta capital.

Para mañana ofrecemos el grabado de este busto que es sin duda alguna una obra de arte.

También llegaron ya las estampillas del centenario que se mandaron hacer para ponerlas en circulación en la fecha indicada.

Ambas cosas vienen de París y son obras de mucho gusto.

## El momento económico

Desde los principios del año se ha venido notando un decrecimiento considerable en los negocios del país. Las bajas fuertes sufridas en el precio del café y del azúcar iniciaron la mala situación porque hoy atravesamos. Después de esa baja, los acontecimientos tributarios se han venido sucediendo uno en pos de otro, hasta llevarnos al actual estado que no puede ser más lamentable desde todos los puntos de vista que se contemple.

El Gobierno y los Bancos que son la medida termómetro para las demás operaciones inferiores que se verifican en el país, se quejan de escasés, de extralimitaciones que ya no pueden continuar, so pena de poner en peligro el crédito y la caja. Basta decir esto, para que el dinero, miedo y artero, se esconda en los rincones más secretos para no salir de allí sino cuando el halago de una seguridad absoluta de volver, lo invita a una aventura corta y certera.

Todo pues ha contribuido a una casi paralización total del comercio y de los negocios, que no lleva trazas de terminar sino con un cambio absoluto de suerte, o con que el mercado extranjero tome rumbos menos desastrosos del que actualmente lleva.

Mientras tanto, y he aquí el gran problema que hay que resolver, Costa Rica se sume cada día en la miseria económica más espantosa que puede darse. Nadie cuenta con dinero disponible para el trabajo ni para el negocio.

Dentro de poco, esta paralización se puede convertir en hambre y urge que de cualquiera manera, haciendo cualquier esfuerzo, se llegue a resolver la situación amenazadora que se levanta imponente en contra de los pobres y de las clases trabajadoras, más que en contra de los ricos, que en vista del peligro de sus dineros prefieren guardarlo para evitarles accidentes, pero que no sufrirían ni el hambre, ni el frío, ni la miseria.

¿Qué hay que hacer?

Esa debe ser la palabra de la prensa llamada a estas cosas, más que a la crónica entretenedora y a la noticia volandera, con urgencia inaplazable.

En los países que como el nuestro no están sujetos a la tiránica voluntad de un gobierno despótico, la voz de los hombres de talento debe dejarse oír en los diarios, indicando derroteros y no endilgando satíricas homilias ni insultadas feroces que a nada conducen ni salvan la situación. Opinar, indicar, señalar, he allí el deber de los ciudadanos probos y de conciencia. La política de caracol, es decir, la política del egoísmo no tiene cabida en presencia de la honradez gubernativa. Criminal es decir yo sé, y silenciar para contribuir al desprestigio de un hombre o de un grupo, que al cabo no son eternos ni morbosos, como los males que se acarrearán a la patria de todos, con la mala intención y el indiferentismo.

Pensar que las buenas ideas o los estudios hechos para mejorar la situación del país deben ser venidos como patentes de inventos, es también vergonzoso y cri-

minal. Debe hacerse por patriotismo y por amor al suelo como se toma una determinación en la batalla y se vence al enemigo.

Debe contar cada quien de la situación. Obsérvese el mal, indíquese el remedio y contribuyamos todos a la resolución de un problema que nos afecta por igual y que puede conducirnos por malos senderos.

El silencio de los ciudadanos hace tiranías pasivas que son tanto o más enojosas que las despóticas. El gobernador y el gobernado deben tener nexos indestructibles como los tiene el timón y la proa.

Tenemos tantos años de vida independiente, libre y republicana y no queremos darnos cuenta todavía del valor de esas palabras. Basta que un hombre escale por nuestro propio voto las alturas del poder para que acto continuo pasemos a ser amigos o enemigos del Gobierno.

Nada más ridículo que ser amigo o enemigo. Hay que ser ciudadano simplemente, y cumplir con nuestro deber para tener derecho a exigir que otros cumplan.

La labor de todos es más eficaz que el aplaudir o el censurar, y eso es lo que hace falta en este momento crítico: labor, trabajo, nada más.

Que vengan, pues, si así lo comprenden también los hombres de talento, a la arena de la actividad para que acto continuo y sin pérdida de tiempo, los operarios de la república se pongan a trabajar de acuerdo por el mejoramiento de esta patria digna de buena suerte y en donde se abrigan tantas esperanzas.

Así podremos salir de las dificultades porque atravesamos.

Ya en días pasados, e inspirados siempre en nuestro amor por Costa Rica, pedimos a los ciudadanos su apoyo material. No llegó. Acaso hay muchas razones que disculpen esa indiferencia; pero en esta vez, la avaricia de la inteligencia sería imperdonable y sobre las paredes derruidas del edificio moral de la nación habría que escribir.

JUDEA

## Bajan las pertenencias

Por motivos que ignoramos se ha provocado una alarma entre los tenedores de pertenencias petroleras, motivo por el cual ha empezado el descenso en el precio de las mismas. Tratamos de averiguar si la Comisión Oficial había regresado, pero se nos contestó que posiblemente el señor Ministro de Hacienda proseguiría su viaje de exploración hasta Sureka, en Talamanca y que no regresaría sino hasta fines de la semana.

Varios de los interesados se han acercado a nuestras oficinas a indagar lo que hubiera con respecto a la alarma, pero no hemos podido constatar ninguno de los rumores, por cuyo motivo nos absténemos de darlos hasta tanto no regrese la comisión oficial y nos de todos los datos al respecto. Hay que tener confianza, pues, y esperar esos datos e informes, que seguramente han de ser altamente interesantes.

# Noticias cablegráficas

## Ya no pagará Alemania en dólares

París.—La Comisión de Reparaciones está considerando la suspensión temporal de las instrucciones que había dado a Alemania para que hiciera parte de sus pagos en dólares, en vista del efecto que tan cuantiosas compras de dólares ha producido el cambio.

## El príncipe japonés en Francia

Metz.—El Príncipe Hiro-Hito fué saludado a su llegada por Barthou, Ministro de Guerra, y por el Mariscal Petain y las autoridades locales. Asistió a las maniobras militares, al terminarse las cuales recibió a los periodistas, ante quienes elogió la fidelidad de la población de Alsacia y Lorena a Francia durante la ocupación alemana, agregando que era una gran dicha para él encontrarse en medio de una población que ha vuelto al seno de Francia, gracias a su ejército victorioso.

## Nombramientos de Harding

Washington.—El Presidente Harding nombró a Charles Warren, de Michigan, Embajador de los Estados Unidos en el Japón, en reemplazo de Rowlan Morris, y a William Miller Collier, Presidente de la Universidad George Washington, como Embajador de los Estados Unidos en Chile.

## Sobre las Islas Aaland

GINEBRA.—Havas.—El Consejo de la Liga de Naciones decidió que las islas Aaland pertenecerán a Finlandia, pero neutralizadas militarmente. Brating, representante de Suecia, ha aceptado esta decisión.

## Alemania restituye los bienes americanos confiscados

BERLIN.—El Gobierno alemán ha resuelto restituir el resto de los bienes confiscados y cuya restitución había deferido, en la creencia de que el Gobierno de los Estados Unidos ofrecerá restituciones análogas por compensación.

## Washington y el Gobierno mejicano.—Hay división de opiniones sobre el artículo veintisiete.

WASHINGTON.—Las negociaciones entre los Estados Unidos y Méjico, acerca del reconocimiento del gobierno del general Obregón, halláanse prácticamente en alto, según se ha informado en la tarde de hoy en el Departamento de Estado.

Altos funcionarios de la administración están en la convicción de que existe una división de opiniones muy marcada entre los mismos miembros del gobierno mejicano sobre el artículo 27 de la Constitución de aquel país, que, según el punto de vista de los Estados Unidos, es confiscatorio. Este artículo reserva al gobierno mejicano el dominio de los productos del subsuelo del país. Hanse pronunciado discursos en el congreso mejicano y se han escrito editoriales en los diarios que indican que las personalidades dirigentes de la nación halláanse en desacuerdo sobre el alcance del artículo y sobre si es o no confiscatorio el espíritu que lo informa. Igualmente disiente sobre los pasos que deben tomarse para reformarlo en forma que llene las demandas de los Estados Unidos. Altos funcionarios del gobierno opinan que hasta tanto estas diferencias existan este gobierno no puede abrigar la esperanza de una satisfactoria y rápida solución del problema de Méjico.

Una declaración del Presidente Obregón, que afirmaba que no había habido ninguna nota oficial del Gobierno de los Estados Unidos sobre el asunto del reconocimiento, fué seguida inmediatamente por una información del Departamento de Estado sobre los pasos que se habían dado en la materia. El primero fué la conferencia entre el Presidente Obregón y el Encargado de Negocios Summerlin, durante la cual oficiosamente Summerlin presentó, de un modo no oficial los puntos de vista de los Estados Unidos, y Obregón expresó e hizo expresar sus propios puntos de vista. A esto siguió la publicación de la declaración del Secretario Hughes sen-

tando los principios que regían su actitud, y que fué hecha la semana pasada. Desde entonces, el Departamento ha recibido informes de conferencias no oficiales que han venido celebrándose entre el Encargado de Negocios Summerlin y el Secretario de Relaciones Exteriores, Pani.

## Congreso Internacional de Radiotelegrafía.

PARIS.—El Congreso Internacional de Radiotelegrafía se abrió en esta capital bajo la presidencia del General Farrie. Los trabajos de este Congreso durarán un mes.

## Se conmemora la detención de los alemanes en Verdún.

PARIS.—El Ministro de Pensiones Maginot, el ex-Presidente Poincaré y el General Nivelles asistieron en Verdún a las ceremonias de conmemoración de la detención de la ofensiva alemana en 1916. Asistieron, en presencia de toda la población, a los servicios religiosos celebrados en memoria de los soldados muertos, en la Catedral, en el Templo y en la Sinagoga. El Consejo Municipal entregó a Poincaré el diploma de ciudadano honorario de Verdún.

## Hiro Hito en Estrasburgo.

ESTRASBURGO.—Agencia Havas. El Príncipe del Japón visitó esta ciudad siendo saludado por el pueblo. Asistió a ejercicios militares y entregó decoraciones que su país concede a La Petite y a otros oficiales generales.

## La Federación americana del Trabajo condena al Sovlet ruso.

DENVER.—La Convención de la Federación Americana del Trabajo, antes de su elección de Presidente y demás dignatarios, adoptó hoy un informe que condena al gobierno sovet de Rusia como «enemigo del trabajo, sistema destructor del gobierno propio del pueblo ruso, al cual impone una viciosa tiranía».

En medio de la mayor confusión y el más terrible alboroto los comités oponentes a tal acción gritaban «esta es una maquinación de Gompers»; pero no pudieron evitar el voto.

—Otras escenas tumultuosas señalaron la acción de la convención del trabajo, que sostuvo la opinión del Consejo Ejecutivo en el sentido de cortar toda relación con el movimiento obrero europeo.

La Convención adoptó luego el informe sobre la Federación Panamericana que se reunió en Méjico, declarándola «ardiente campeón de la libertad y emancipación del pueblo mexicano, desde el primer momento». Y expresó satisfacción al ver que «nuestras esperanzas están viéndose cumplidas, a pesar de la sagacidad, de la avaricia, que todavía busca satisfacción a su voracidad en los ricos recursos de Méjico».

## Representantes al Congreso Postal Panamericano.

Washington.—El Senado ha autorizado al Gobierno para el envío de representantes de los Estados Unidos al Congreso Postal Panamericano, que debe reunirse en Buenos Aires. La Cámara había dado previamente su autorización.

## Guerra entre Rusia y Letvia.

Londres.—El «Times» trae telegrama de Berlín, que dice que por informes de Riga, ha estallado el estado de guerra entre Letvia y Rusia, al parecer por causa de la ejecución de 17 comunistas, con el consentimiento del Gobierno létvico.

## Telegramas rezagados

Ramón Morales. Paraíso.  
Lastenia Gómez. Santa Ana.  
José Solano. . . . San Antonio.  
Manuel Castillo. Puntarenas.  
Ricardo Ruíz. . . .  
Paulino Jarquin. León.  
Ernesfrod. . . . New York.

E. SOLERA SAGOT,  
Segundo Jefe.

## “LA MAÑANA”

DIARIO DE INTERESES GENERALES  
TELEFONO 573 -- APARTADO 277  
Director-Gerente: V. M. OBREGON  
PRECIO DE SUSCRICION  
La Mañana y La Tarde. \$ 3.00 al mes  
Una sola suscripción. . . . . 2.00  
Número suelto. . . . . 0.10  
Número atrasado. . . . . 0.25

## El México de Obregón

Dejé a México, hace dos meses en completa paz. Atravesé, caminando a pie, la zona antes más peligrosa. Oaxaca y Veracruz, indagando por ranchos y caseríos hablé con los antiguos rebeldes hoy afanosos labriegos y todos están decididos a apoyar el Gobierno de Obregón y reconstruir la patria, ya en pleno resurgimiento.

El patriotismo y la poca común habilidad del General Obregón han efectuado el milagro. México es una nación de una justicia quisquillosa y su pueblo, no se acostumbra a estar tranquilo, hasta que no ve y palpa la conducta de sus mandatarios. Como todos los pueblos que con su sangre se sacuden las tiranías que los avasallan, México ahora, ante la menor injusticia, se revuelve con bríos de potro salvaje. La tranquilidad de que disfruta en estos momentos emana directamente de la seguridad que tiene en su gobierno, representación genuina del pueblo. Y si, entre los obreros hay alguna agitación aun, débese a que influencias extrañas tratan de descaminarlos. El pueblo de México tiene grandes reservas de patriotismo y el General Obregón ha sabido encontrarlas a su disposición.

Como periodista he intervenido en la política mexicana, estando en Puebla, con el comité de propaganda obregonista, durante las elecciones.

Yo aseguro que fueron las más honradas que he presenciado en pueblos de nuestra raza, incluso en España. El votante que llegó hasta las urnas, llegó obedeciendo a sus convicciones y no a sobornos ni a dádivas. Convencidos los mismos reaccionarios de la popularidad de que goza el General Obregón, tratan hoy de concertar sus intereses con los del Partido Liberal Constitucionalista a fin de lograr la personalidad política, que creo han perdido para siempre. En el Congreso estos señores que acabo de citar, junto con residuos desperdigados del carrancismo, forman la oposición, que no entraña un peligro debido sin duda a que en su mayoría son elementos que anima el despecho.

La prensa, que toda es independiente, menos «El Demócrata» que por intereses adopta con frecuencia una postura medio ofensiva, ayuda al buen gobierno de Obregón, a pesar de la absoluta libertad de prensa que se disputa en México.

Los señores Bulnes y Querido Moheño, elementos valiosísimos de la reacción, tratan desde las columnas de «El Universal», de escandalizar a la opinión pública, con artículos subversivos; pero nadie les hace caso. Ni los mismos reaccionarios.

En el ejército, la depuración más higiénica se está llevando a efecto. Se ha eliminado a todo lo que, en momentos de necesidad, hubo de echarse mano de ello. Hoy el ejército empieza a tener aspecto de regular y su conducta hace nacer en el pueblo, el respeto que le debe.

En artículos siguientes expondré, en un examen un poco más concienzudo, los mismos asuntos que ahora he esbozado.

D. ORTOS RAMOS.

## El Sr. Ministro inglés arregla su calle

En vista del mal estado de la calle en que queda situada la casa que ocupa la Legación Inglesa, el señor Ministro ha mandado a componer gran pedazo de esa calle para que pueda ser transitable.

Muy laudable es este gesto del señor Ministro y ojalá la Municipalidad tomara buena nota de él, al mismo tiempo que todos los particulares que pueden hacer igual cosa.

## Oportunidad

En San Pedro de Montes de Oca se vende una preciosa casa moderna, de madera, rodeada de árboles frutales, con tres cuartos de manzana de terreno propio para hortaliza o jardín y otras muchas comodidades. Está situada entre la línea de Tranvía y el Ferrocarril al Atlántico. Para precio e informes entenderse con J. Ismael Cordero, donde CORDERO & C<sup>o</sup>, frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 859.

## Tranvía Eléctrico entre Alajuela y S. Ramón

### Arreglo de los caminos existentes

Sr. Director de LA MAÑANA

San José.

Muy señor mío:

Tanto en las columnas de su estimable periódico, como en la de otros importantes diarios de la capital, vengo viendo desde hace mucho tiempo artículos, proyectos y la mar de estudios de ferrocarriles, tranvías, y por último carreteras ideales que den fácil o cómodo acceso a estos pueblos tan olvidados (en ese sentido) de los Gobiernos y, claro, al principio todo mi optimismo se desbordaba en favor de esas nobles causas, queriendo hasta pelear con los partidarios (de por acá) de las carreteras, pues a mi humilde parecer, era una lástima, como en realidad lo es, estar perdiendo tantas fuerzas de agua para mover un tranvía eléctrico que partiendo de Alajuela fuera a terminar a San Ramón, pasando por Grecia y Naranjo.

Imagínese, con solo la fuerza de las aguas del Río Poás ¿qué no se puede hacer? ¿Y el Colorado? Pero ya que todo esto se nos ha vuelto canto de sirenas, interponga Ud. sus buenos oficios a ver si el Supremo Gobierno de acuerdo con el Soberano, se deciden por el momento a ordenar el desecho o desvío de tanta cuesta que hay en nuestra carretera de aquí a Alajuela. Con eso nos conformamos, y muy agradecidos.

Allá... con el tiempo, que lastren, echen tarvia, tiendan rieles, etc.; pero mientras tanto, tengan compasión de nuestros bueyes y bestias, que ya no pueden con tanta línea vertical, trazadas por nuestros bisabuelos y que nosotros no hacemos más que criticar, pero en absoluto mejorar.

Si le parece buena mi idea y tiene la suerte de ser oído, crea Ud. que mucho tendremos que agradecerle, y veremos gustosos los saludables efectos del cuarto Poder.

De Ud. atto. y s. s.,

JOSÉ CARBALLO J.

Naranjo, Julio 8 de 1921.

## NO MAS CASPA

Con el nuevo descubrimiento francés **Anticaspina**. Unico depósito en la barbería de Santana Muñoz.

## El señor Ministro de Fomento golpeado

El sábado sufrió el señor Ministro de Fomento una caída que le ocasionó algunos ligeros golpes.

El señor Ministro regresaba montado en su caballo, de Curridabat, y como hubiera llovido el camino estaba demasiado lucio. El caballo resbaló y don Narciso vino a tierra habiendo sufrido las consecuencias antes dichas que por fortuna no son de gravedad.

Sentimos la ocurrencia y deseamos que se mejore pronto el señor Ministro nuestro amigo don Narciso Blanco.

## Reunión unionista en Puntarenas

El Subcomité Federal de Puntarenas celebrará una reunión a las 19 y media horas (7½ de la noche) del miércoles 13 de los corrientes, en las oficinas de don Ulpiano Fonseca. Se tratará en dicha reunión de asuntos importantes que atañen única y exclusivamente al ideal que perseguimos, que es la incorporación de Costa Rica en la República Federal de Centroamérica.

Siendo evidente que Nicaragua entra resueltamente en la Unión, porque ese es el deseo de la casi totalidad de los hijos de aquel pueblo hermano, para lo cual han prescindido de colores políticos, comprendemos la situación que se crearía a Costa Rica, quedando fuera del concierto federal, y es deber de los que inspiramos nuestros actos más allá de la política menuda, mezquina y egoísta, con perspectivas más elevadas, aunar nuestros esfuerzos, a fin de que, por medio de una propaganda activa y enérgica, Costa Rica entre de lleno y pronto, a formar parte de la Unión de Centro América.

Puntarenas, 10 de julio de 1921.

EL SUBCOMITÉ FEDERAL



Fume Ud. los ya famosos cigarrillos

“MATOAKA”

Los mejores que han llegado al país

De venta en las principales cantinas

## FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ

Retratos en todo estilo. Especialidad en retratos de niños.

Local: 50 varas al Sur de “LA GEISHA”

San José, Costa Rica

América Central

Acabamos de recibir:

## Afrecho de Trigo y semilla de algodón

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

## Dr. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA

HORAS DE OFICINA: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades.

Teléfono Núm. 1443

San José, Costa Rica

Fume siempre los famosos cigarrillos  
**London Sports**  
COSTA RICA COMMISSION Co.  
San José de Costa Rica

# Conversaciones de Arte

Por CHANTECLER.

Se acabaron, al menos por algún tiempo, *Las duquesas del Bal Tabarin* y *Las Castas Susanas*, operetas predilectas del público josefino, a pesar de que no pasau de la vulgaridad de este género de espectáculos, como no sea por sus argumentos muy subidos de color, y que por lo tanto, se prestan a que triples que tienen el arte en las piernas, hagan piruetas, casi siempre sicalpáticas, y pisoteen el criterio de las personas sensatas, artísticamente hablando.

Y lo más digno de notarse, es que estas obras, llegan a estas latitudes completamente mixtificadas con chistes y trozos de música añadidos, y cuando una compañía las presenta tal como salieron de manos de los autores, no gustan, porque el *ilustrado* público les encuentra a faltar la salsa picante que les han metido actorcillos sin dignidad artística, pero conocedores del mal gusto dominante en el medio ambiente en que van a desarrollar sus funciones.

Véase si no el caso de la *Roma*, cuya *Duquesa del Bal Tabarin*, presentada decentemente, fracasó por completo. El mal no tiene remedio.

Después de todo, donde han fracasado Thuiller, Muñoz, La Galli-Curel, Dalmau, Penha, Prioriy, Virginia Fábregas, artistas de reconocido mérito, es muy justo que triunfen los saltimbanquis del arte.

Leí en el *Diario de Costa Rica* del domingo último que ha muerto en Rusia, su patria, el célebre bajo Chaliapine, al que menciono como uno de los artistas que estrenaron la ópera *Mefistófele* de Arrigo Boito.

Ignoro de donde habrá tomado este dato, que está completamente equivocado.

*Mefistófele* data de los años 1876 a 1878, tiempo en que Chaliapine estaba en mantillas.

La estrenó el bajo Ormando Mayni, que es uno de los bajos más no-

tables que ha oído el que esto escribe.

Lo que hay es que Chaliapine fué uno de los más notables intérpretes de esta ópera.

Por cierto que *Mefistófele* hizo concebir a los aficionados lisongeras esperanzas de que Tobía Gorrio, que es el verdadero nombre del autor, ya que Arrigo Boito es anagrama, fuese el reformador de la música italiana, pero la desilución fué grande cuando pasaron años y el celebrado autor de *Mefistófele* no daba muestras de actividad; por que esta ópera verdaderamente gigantesca había agotado su inspiración.

No dejó de comentarse el silencio de Boito y dada su amistad con el maestro Verdi, algunos comentaristas lanzaron al público la idea de que *Mefistófele*, que rompió abiertamente con los moldes de la escuela italiana, es original del autor de Aida, que no se atrevió a darla al público con su firma por temor a un fracaso.

Luego aparecieron *Otello* y *Falstaff* en las que se acentuó la reforma iniciada por el gran maestro en Aida y en el Requiem.

Tobio Gorrio o Arrigo Boito hace algún tiempo que ha muerto.

Se dice que consagró los últimos años de su vida a una ópera magna, «Nerón» que dejó casi terminada, pero la cosa ha quedado en silencio, y creo que *Mefistófeles* habrá sido su primera y última producción musical, ya que Boito era también poeta, por más que sus poesías no pasarán a la posteridad. Era más bien un magnífico libretista.

Otro caso semejante al de Boito, sucedió con Ponchielli, el notabilísimo autor de *Gioconda*; su talento pareció agotarse también en esta obra maestra.

Puccini, Mascagni y los demás contemporáneos italianos, si bien han evolucionado algo la escuela de Donizetti, no han llegado a la meta que prometían el octogenario Verdi y sus dignos sucesores Boito y Ponchielli.

# Loable iniciativa

Sr. Director del Instituto de Alajuela

San José, julio 11 de 1921

Estimado Licho:

Estamos en el año de los centenarios y de los semi-centenarios en nuestra patria.

Se acaba de celebrar por la Escuela Normal en Heredia el Centenario del cultivo del café; la iniciativa a ese respecto de un ciudadano de allí resultó magnífica: la celebración fué preciosa y atrayente: bien es verdad que ella no llamó la atención de los agricultores de café, como debió haber sucedido y que en la fiesta no tomaron parte sino unos pocos cafetaleros, cuando debieron haber intervenido todos, especialmente los de la provincia de Heredia más vecinos de dicho plantel de instrucción; pero de esa falta de interés en el asunto no tuvo la culpa la Escuela Normal, que se esforzó hasta donde le fué posible para obtener que la fiesta fuera grandiosa; mas, le ha de quedar la satisfacción al iniciador tan oportuno de la celebración de ese centenario de haber puesto su trabajo paciente y esforzado al servicio de su provincia nata y de su país.

Yo pienso que todos los recuerdos que se hagan de los hechos encaminados al desenvolvimiento de la riqueza nacional y de los hombres que en ellos se han empeñado, son útiles para la actual generación y para las futuras.

Por eso vi con entusiasmo el trabajo ejecutado para conmemorar ese acontecimiento importantísimo en pro de la industria cafetalera que tantos millones de colonos ha hecho entrar a la República.

Muy bien: que cada 25, cada 50 o cada 100 años se recuerden esos acontecimientos notables.

Dentro de poco celebrará todo Costa Rica junto con sus hermanas de Centro América, el Centenario de su emancipación política.

La Nación y con particularidad Alajuela ha de recordar un acontecimiento que nos trajo en alta escala civilización y progreso.

El 18 de agosto de 1871, debido a los grandes empeños de la Administración de don Tomás Guardia, se inauguró en esa ciudad de Alajuela el trabajo de construcción del Ferrocarril de Costa Rica, obra que tantos sacrificios ha costado y está aún costando al país, pero que nos hizo entrar en una nueva era de adelanto. (Véase la *Gaceta Oficial* N° 34 del 26 de agosto de 1871, que publica la crónica del acto).

Creo yo que bien vale la pena que ese Instituto encomendado a su cuidado dedique unos cuantos de sus esfuerzos a conmemorar ese hecho presenciado por nuestros antepasados y muy pocos ya de los presentes, hace medio siglo.

¿Ud. cree lo mismo? Caso afirmativo y para poner en práctica la idea, cuente con todo el pequeño auxilio que pueda prestarle su atento y seguro servidor,

ALBINO VILLALOBOS.

Esta semana venderemos con grandes rebajas: Paraguas para señora y caballero, un gran surtido de blusas de seda y de algodón. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## Sublevación de tropas en el Sur de Veracruz Al mando del General Cástulo Pérez

VERACRUZ. — El General Guadalupe Sánchez, jefe militar de operaciones del estado de Veracruz, ha salido para Minatitlán, parte sur del estado para combatir la revuelta de las tropas del General Cástulo Pérez. El General Sanchez lleva consigo 1.500 soldados y cree poder derrotar a los revoltosos sin grandes esfuerzos.

Las tropas revoltosas del General Cástulo Pérez han sido seguidas por las del General Félix Díaz, el cual fué deportado pocos días después de haber tomado el mando el Presidente Obregón.

El General Pérez hizo promesa al gobierno en el pasado febrero de que no intentaría más desórdenes, si se le concedía una amnistía. Ultimamente el gobierno le mandó varios avisos, lo que aparentó ignorar el General Pérez, hasta que el gobierno se ha decidido a mandar tropas para imponer el orden.

## Nuevas contribuciones para el monumento a Mons. Thiel

J. Alfredo Quirós Palma	5.00
Anselma v. de Cartín	0.50
Fabián Esquivel	10.00
Federico Witting	10.00
Lic. Alberto Echandi	10.00
Guillermo Echandi	5.00
Dr. Roberto Jiménez O.	5.00
Ing. Guillermo Echeverría	10.00
Lic. Máximo Fernández	20.00
Luisa A. de Rodríguez	25.00
Carlos Alvarado G.	1.00
Doctor Rubén Castro	5.00
Eduardo Montenegro	5.00
Colomba de García	2.00
Ricardo Fernández G.	25.00
Sara C. v. de Quirós	10.00
Raquel Sibaja, actora de la Cía. Minerva	1.00
María F. Blanco V.	1.00
Eleri Quesada D., actor	1.00
Anavita Blanco V., actor de la Cía. Minerva	1.00
Eduardo Sibaja, actor de la Cía. Minerva	1.00
Godofredo Morales, actor de la Cía. Minerva	1.00
Abel Quesada D., actor de la Cía. Minerva	1.00
Pfo Blanco A., actor de la Cía. Minerva	1.00
José M. Aguilar C., actor de la Cía. Minerva	1.00
Mantuel Sibaja Z., actor de la Cía. Minerva	1.00
Lic. Marciano Acosta	10.00
Presb <sup>o</sup> José del Olmo, San Joaquín de Heredia, contribución calles, Barrantes y Llorente	22.15
Emiliano Ramos	0.25
Licdo. Alejandro Alvarado G.	10.00
Dr. F. Carlos Alvarado	10.00
Ing. Ricardo Pacheco Lara	5.00
Srta. X. X.	5.00
Alejo Aguilar B.	5.00
Jorge Hine	5.00
Rafael Moya S.	2.00
J. M. Keith Jr.	5.00
Eustaquio Villalón	5.00
Roberto Castro Ureña	2.00
Ricardo Montealegre M.	5.00
Miguel Zúñiga, Escasú	25.00
Ramón Barquero S., Laguna, Alfaro Ruiz	10.00

Total al 4 de julio 1921 \$ 12,481.55

Abarrotes, Vinos y Licores, Azúcar, Confites, Mantequilla fresca y todo lo que Ud. necesite en víveres. A precios de liquidación. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## Costiones del alma

¿Me dicís que porqué ya no escribo segufo, como enantes escribía en gacetas?  
 ¡Si sopieras lo que a yo me pasa...!  
 Ya no soy el mismo  
 qui antes escribiera;  
 y si agarro la pluma en mis manos  
 solo pinto quejíos y tristezas...  
 No me animo agora  
 a decite toda  
 la costión que ha volvido tan negra  
 mi vida, que enantes era tan risueña;  
 si hay alguno q'intienda las cosas  
 qui a veces escribo,  
 ispiara en mis letras,  
 engüelta entre risas y burlas,  
 una amarga queja  
 que me sale del jondo del alma  
 como si estovieran  
 la risa yel yanto  
 formando una mueca...  
 Las Querencias quel destino mata,  
 los viejos recuerdos  
 de aquél tiempo que he sío tan dichoso,  
 que me quería ella  
 y que entreambos a dos nos queríamos  
 con el alma entera...  
 ¡Ay, si vos supieras  
 como tengo tuitico por dentro  
 ya de tanto sofrir y querela!  
 No te miento quien es esa ingrata  
 por que va y te se suelta la lengua;  
 y además de chiquiase la indina,  
 yo se que le cuenta  
 a tuitica la gente del barrio,  
 queste pobre tonto  
 se muere por ella...  
 Más mejor es que no digás nada  
 de yo, a esa segua;  
 ya que no le a importao que me haiga  
 zafao pa esta hoguera,  
 debe ser que me tiene por muerto...  
 ¡Ay, si asina jueara!  
 Si el señor me cambiara por muerte  
 esta horrible pena...!  
 Ya estoy aburrío  
 e tener la ingrata  
 metía en la cabeza...  
 En tuiticas las horas del día  
 no me se despega;  
 continám en las noches, pos nunca  
 dormime me deja.  
 ¡Si sopieras qué horrible es todo esto,  
 ya me jiede la vida e' querela!  
 no le vale a uno...  
 Un q'esté tan relargo de ella  
 onde quiera que me vaya la yevo  
 metía en la concencia.  
 Me dijieron que ya no me quiere,  
 que jala con otro  
 y que en yo no piensa...  
 y tendría pa quitála de adentro  
 que arrancáme la vida con ella!  
 Dicí agora si tengo razones  
 pa dejar d' escribir en gacetas...  
 Ya sabés que si agarro la pluma  
 solo pinto quejíos y tristezas...

DOMITILO ABARCA

Siquirres, julio de 1921.

# Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

## Marítimas

Limón, julio 11. — Hoy a las 3h. zarpó con destino a Cristóbal C. Z., despachado por su Capitán el Remolcador Norteamericano «Favorite» de 648 toneladas. Capitán G. W. Penseyres, con 40 tripulantes, sin pasajeros, carga ni correo. — El Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Puntarenas, julio 9. — Hoy a las 10h. 40m. fondeó el vapor norteamericano «New Port» de 1653 toneladas procedente de Cristóbal, con dos días de mar de Balboa. Capitán Geo W. Mc. Kinnon y consignado a F. J. Alvarado & C<sup>a</sup>, sin pasajeros para este puerto; carga 650 bultos con 81 toneladas, correo 4 sacos y 4 paquetes.

—Hoy a las 14h. 40m. zarpó para Balboa, C. Z., el destroyer Canadiense «Patrician» de 1005 toneladas y 79 tripulantes. Capitán George C. Jones, Lient R. C. N.

—Hoy a las 10h. 40m. zarpó para Balboa, C. Z., el crucero ligero canadiense «Aurora» de 3500 toneladas y 322 tripulantes; Capitán Henry G. H. Adams, C. B. E. R. N.

—Hoy a las 14h. 40m. zarpó para Balboa, C. Z., el destroyer canadiense «Patriot» de 1005 toneladas y 79 tripulantes; Capitán Charles Beard, Lient R. C. N. — El Capitán de Puerto, R. URBINA G.

PLUMAS DE FUENTE linográficas, japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina, son de inmejorable calidad.

## Gran partida de foot-ball

para el jueves 14 de julio de 1921, a las 14 horas, concertado entre los teams 2 y 3 del Renacimiento Domingueño, en la plaza de esta ciudad, en honor del caballero y omigo nuestro don Ernesto Urbina y la apreciable señorita Nelly Rodríguez C., quienes obsequiarán 11 preciosas medallas al partido vencedor, y que se exhiben en la Botica del Licenciado Rodríguez.

JUGADORES

2ª División:

Blancos.—Paulino Quirós (Cap.) José Rodríguez A., Jerónimo Chacón, Ramón Rodríguez A., Antonio Azofeifa A., Froilán Rodríguez A., Ildefonso Villalobos, Manuel Rodríguez León, Porfirio Rojas, Joaquín B. Córdoba, José Campos.

Suplentes.—Victor M. Rodríguez, G. Pánfilo Azofeifa S. Guarda línea.—Anibal Ulate.

3ª División:

Azules.—Abelardo Segura (Cap.) Manuel A. Zamora, Alejandro Segura, Efraín Vargas, Ronulfo Segura, Heri Fonseca A., Luis Bolaños Víquez, Primo Barrantes, Guillermo Fonseca, Juan Cantillano, Rafael Arce Vargas. Suplentes.—Joaquín Campos B., José Hernández López. Guarda línea.—Paco Vindas. Juez.—Licenciado don Víctor Rodríguez C.

Nota.—Habrá asientos para señoritas y caballeros, y después del machit baile en el salón de don Domingo Chacón. En caso de que llueva se transferirá el match para el domingo 17 a las 11 horas.

Santo Domingo, julio de 1921.

Artículos de novedad: Pañuelos seda fantasía, botonaduras para camisa y para chalecos de fantasía, corbatas, casimires, capas de hule. Vea estas mercaderías y sus precios. «Al Siglo Nuevo», A. Herrero & Co.

## “Contra el Paludismo”

Con su uso desaparecen las Fiebres Palúdicas, Cotidianas, Tercianas, Cuartanas y la Malaria en todas sus formas y manifestaciones. Veinte años de uso efectivo testifican su eficacia.

Depósito constante en la

## FARMACIA GRILLO

## LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

DEPOSITO DE TODA CLASE DE MERCADERIAS

Novedades europeas y americanas

Existencia abundante de productos nacionales en general

Ventas por Mayor y al Detal

Apartado 522 LIMON, C. R. Apartado 522

# BAZAR COSTA RICA

PRONTO SE ABRIRA

PARA PROTEGER AL PUEBLO

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

## La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 15 h. Leída el acta anterior fué aprobada y firmada.

### Forma de decreto

Se lee una forma de decreto por la cual se da facultad al Internacional para que liquide a los demás bancos existentes. A discusión fué aprobada.

### Auxilio

La Municipalidad de San Rafael de Heredia pide un auxilio de 2,000 colones para comprar un terreno donde se pueda construir un edificio para escuela. Pasa a la Comisión de Gobernación.

### Clínica antisifilítica

El Ejecutivo introduce un proyecto para que sea creada una clínica antisifilítica en donde se atiendan y medicinen gratuitamente, por cuenta del Estado, a todos los que sufran de enfermedades venéreas, a fin de que haya una verdadera profilaxia en esta capital, con respecto a esta clase de enfermedades. Pasó a la Comisión de Gobernación.

### Traspaso

La Municipalidad de Mora pide permiso para traspasar una finca de su propiedad. Pasa a la comisión de cultos.

### Solicitud

Santiago Fernández presenta una solicitud para disminuir el aforo del trigo a 2 céntimos con el fin de que sea mayor la importación.

Aragón.—Hace moción para que conozca de este asunto la comisión industrial. Fué acogida por Montero Barrantes.

### Dictámenes

Fué aprobado el dictamen favorable sobre el proyecto presentado por el Representante Sáurez sobre el contrato petrolero con la Standard Oil Company.

### Autorización de venta

Se da lectura al dictamen para autorizar la venta en lotes de una finca de la Municipalidad de Siquirres.

Quesada.—Explica que el motivo de esta venta de lotes es para que se construyan casas en ellos a fin de que la población se traslade a un lugar más sano e higiénico.

Presidente.—Explica también el motivo de esta venta.

Montero Barrantes.—Hizo algunas aclaraciones con respecto al dictamen de la comisión.

Fué aprobado el dictamen en primer debate.

### Dictamen favorable

Fué aprobado el dictamen a favor de la solicitud de auxilio de 2,000 colones de la Junta de Educación de Sabanilla.

### Segundo debate

Fué aprobado en segundo debate el proyecto de ley por el cual se faculta a la Municipalidad de Santa Cruz para hacer un empréstito.

### Derogación

Se aprobó en tercer debate el proyecto de ley para derogar el inciso 3º del artículo 6º del Decreto N° 3 de 26 de noviembre de 1914.

En discusión detallada las reformas del Código Fiscal.

Fué aprobado en tercer debate y en detalle el proyecto presentado por el Representante Montero Barrantes, sobre reformas a ley de timbres.

Peralta.—No hacen falta más que 24 sesiones para resolver todos los asuntos importantes.

Pide que el directorio anuncie con anticipación los proyectos que se vayan a tratar, a fin de que los Diputados puedan estudiar con detenimiento los asuntos que se sometan al conocimiento de la Cámara.

Presidente.—Si toda la Cámara está de acuerdo, opina que se destine un día para las discusiones detalladas y otro para los debates.

Zeledón.—No está de acuerdo, pero se someterá a lo que la Cámara resuelva.

Flores.—Da lectura a un proyecto por el cual se pide auxilio para hacer algunas obras de ornato en el distrito de Nicoya. Pasó a la Comisión de Obras Públicas.

Urbina.—A fin de ahorrar tiempo, propone la moción siguiente: que se varíe la orden del día, con el objeto de que se puedan conocer todos los asuntos que tiene pendiente la Cámara.

Puesta a discusión la moción de Urbina, fué rechazada.

### Auxilio de \$ 30,000-00

Se da lectura al proyecto en el cual se pide el auxilio de \$ 30,000 para la Junta de Educación de Grecia. Pasó a la Comisión de Instrucción Pública.

—Se da lectura a un proyecto para que se disminuya el aforo a los siguientes artículos: miel de abejas y escobas.

### Contrato de navegación del señor Eusebio Ortiz

A discusión en tercer debate. Aguilar.—Lee un pliego de observaciones al referido proyecto.

Presidente.—De acuerdo con las modificaciones.

Mayorga Rivas.—La Cámara no tiene que ver en nada con el segundo Contrato o sea las reformas; si no con el primero que fué presentado.

Ahora bien, si la Cámara cree conveniente que se introduzcan nuevas reformas, en provecho del Estado, entonces que se admitan. Ruega al señor Aguilar que vote en tercer debate el proyecto, y que introduzca las modificaciones convenientes cuando se discuta en detalle.

Aguilar.—Contesta muy irrepentuosamente a Mayorga Rivas con palabras tales como idlotez, falta de sentido común y otras cosillas bonitas...

Zeledón.—Si yo fuí un enemigo decidido en contra del pacto de fué Unión, porque siempre creí un lazo ficticio el que querían hacer los países centroamericanos, en cambio estoy de acuerdo y apoyaré con entusiasmo el proyecto que tiene por objeto la implantación de una flota centroamericana que traerá de una manera real y positiva la Unión Centroamericana. Levanta su voz y ruega a sus compañeros que estuvieron en contra del pacto de unión, que se muestren decididos partidarios de este proyecto, porque en él se verán realizadas las aspiraciones de los pueblos centroamericanos.

Pérez.—Habla muy ligero, y en resumen dice que dará su voto negativo al proyecto.

Benavides.—Presenta a la mesa algunas aclaraciones sobre el proyecto.

Urbina.—Cuando se trató anteriormente de este contrato, ya él emitió su opinión negativa a él. Ahora toma la palabra para preguntar que de dónde tomará Costa Rica la subvención que tiene obligación de dar a la com-

## Nicaragua nombra sus representantes unionistas

### PROPIETARIOS

- Dr. Don Alfonso Solórzano
- » Rodolfo Espinosa R.
- » Pedro González
- » Leonardo Argüello
- Ingº José Andrés Urtecho
- Sr. Fernando Chamorro Q.
- Dr. Juan Francisco Gutiérrez
- » Federico Sacasa
- » F. Rafael Paniagua
- » Enoch Aguado
- » Leopoldo Ramírez M.
- » Segundo Albino Román R.
- » Carlos A. Morales
- » Salvador Buitrago Díaz
- » Jerónimo Ramírez Brown

### SUPLENTE

- » Rosendo Argüello
- » Gabriel Rivas
- » Julio C. Bonilla
- » Ricardo Alduvín
- » Jacinto Alfaro
- » Octavio Cortés
- » Onoforo Rizo
- Sr. Juan Rafael Navas
- » Juan Ramón Avilés
- Dr. Juan José Ordóñez
- » Enrique Cerda
- » Francisco Baca
- Sr. Sofonías Salvatierra
- » Federico J. Lacayo
- » Luis Quesada.

## Reparación de puentes

Gran cantidad de vecinos del cantón de Naranjo se han dirigido al Ministerio de Fomento en demanda de ayuda y consentimiento para la reparación de un puente de hierro y otro de tierra que están en mal estado e imposibilitan el tráfico en aquellos lugares.

El Ministerio ha dictado ya las medidas del caso a fin de que se lleven a efecto esos trabajos que vienen en provecho de la provincia y del país en general.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

pañía que introdujo este proyecto.

Puesto a discusión, fué aprobado en tercer debate el proyecto.

Asunto bancario.—Discusión detallada.

Presidente.—Lee un cuestionario en el cual se hacen algunas modificaciones al proyecto que introdujo el Ejecutivo sobre el asunto del Banco Internacional.

Guerrero.—Contradice al Presidente.

Aragón.—Toda la cuestión se reduce a que si se aprueba o no el dictamen de la mayoría.

Sancho.—Aunque no es partidario del banco de Estado, dará su voto a favor del dictamen de la mayoría.

Introduce dos reformas: 1ª que el Banco sea el único emisor, y 2ª que se le busque un respaldo a las emisiones que hiciere dicho Banco.

Peralta.—No está de acuerdo con la forma de cuestionario que se le ha dado a las reformas.

Es partidario de que se retire o rechace el dictamen de mayoría. Opina que haya mejor una federación de Bancos, tal como lo propuso el señor Chacón.

Arias.—Está demás discutir los puntos que ya han sido aprobados.

Ahora se trata de que si se declara al Banco Internacional Banco del Estado o no, y también del respaldo de las emisiones de ese Banco.

En los actuales momentos ya no se debe estar discutiendo si se hace un Banco mixto o particular; vamos a lo práctico y hagamos un poco de justicia al Internacional que ha sufrido tanto.

Eso de la federación de Bancos es una cosa problemática y también difícil de llevar a cabo.

Lo más conveniente es que se mantenga el Internacional durante 10 años, tal como lo propone el Ejecutivo.

Se levantó la sesión a las 17 horas, quedando en el uso de la palabra el Representante Soley.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, \$ 0-50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

**Motor de dos caballos** a precio de gauga. Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesareo García.

**Máquinas de coser** por la tercera parte de su valor y en perfecto buen estado, marcas New Home, Davis, etc., Planchas de mármol baratasísimas, Muebles nuevos y de segunda mano. Precios de quema. Visítenos para que se convenza. CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Tel. 839.

**Gran oportunidad** Vendo a tres cuartas al Norte del Mercado, tres magníficos lotes. Construyo casas a pagos. Nicolás Montero. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Torro. Vea el anuncio de LA TARDE.

**Lenguafono** para aprender inglés, con 20 cilindros y cartillas; trompeta y manguerillas auditivas. Puede ponerse cilindros musicales.—Todo se vende en \$ 75-00 y se informa en «La Esmeralda».—Grecia, Julio de 1921.

**Petroleros**, Agricultores y Ganaderos, aprovechen esta ocasión, vendiendo finca o cambio por propiedades, ésta tiene 465 manzanas aproximadamente, inscrita una parte, y resto en derechos, hay poteeros, salinas, leña, dos casas, 100 reses de cría, 8 bestias, buena agua, a orilla del río Barranca, varias carretas con bueyes.—S. ARAÚZ.

**Llavero** encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de \$ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

## El mejor almacén de la República

### Los adelantos de la casa Robert

Estuvimos por una casualidad en los almacenes de los señores Robert y aprovechamos la oportunidad, para conocer los trabajos que se están terminando para inaugurar el almacén dentro de pocos días.

Será sin disputa ninguna una de las mejores casas de comercio de la República tanto por su elegancia como por la grandeza y enorme existencia de mercaderías.

El salón de ventas será del tamaño de todo el edificio, teniendo dos pisos por dentro, de modo que haya completa amplitud para los clientes.

Felicitemos a los señores Robert por las importantes mejoras establecidas y en su oportunidad nos daremos el gusto de referirnos más extensamente a sus establecimientos.

## Cuantioso robo a la Compañía Petrolera Sinclair

### Sustracción de más de tres millones de dólares

Los canjes que nos vienen de los Estados Unidos traen la noticia de haberse descubierto un cuantioso robo en perjuicio de la conocida compañía petrolera de Sinclair, el cual asciende a la suma de TRES MILLONES DOSCIENTOS OCHENTA MIL DÓLARES. El robo se descubrió en la tarde del 21 de junio pasado y parece que este descubrimiento está rodeado de un misterio impenetrable. Esta noticia fué inmediatamente comunicada a todas las oficinas de negocios y casas bancarias a efecto de que no se haga ninguna operación con estos valores. Hasta la fecha la policía y el servicio secreto no ha podido descubrir absolutamente nada y ya casi se desespera de descubrir el paradero de esos importantes valores. Esperamos que en nuevos canjes nos vengamos más importantes noticias de este robo que perjudica grandemente a una compañía establecida en el país.

**Colchonerías** Una en los bajos de «La Cabaña» y la otra 50 varas al norte de la «Botica Nacional» (Paso de la Vaca) Colchones a la medida y por abonos. Salazar y Vila.

**Casa** bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para Oficina, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

**600.000** BESOS. Este precioso ONE-STEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

**Llavero perdido** Tamaño mediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

**El mapa** DE COSTA RICA con los límites definitivos con Panamá, por H. Pittier, escala 1: 500,000, se vende a \$ 9.00, en la Librería Lehmann.

**COMPRO** casa contra temblores, apta para matrimonio solo. Vendo tres magníficos baules. Envíe sus ofertas a la casilla 1026.

## Se reorganiza el personal de la Aduana de Puntarenas

Los recientes chanchullos descubiertos en la Aduana de Puntarenas han dado motivo para que se proceda a la reorganización de los empleados de aquella dependencia del Gobierno, la que ha quedado con el personal siguiente:

Administrador e Interventor de Licores, don Rafael Escalante Durán; Contador, Ginés de Paredes; Tenedor de Libros, Edgardo Balma; Alcaide, Leonardo González; Alcaide-Cheque, Abel Guevara; Cheques, Carlos París y Enrique Troyo; Inspector de muelles y bodegas, Oscar Lizano; Escribiente, Manuel J. Baldano; Guarda-almacén, Ramiro Delgado; Primer Guardapesa, Marcos Salazar; Segundo Guardapesa, Félix Alvarez; Portero, Ramón Mora; Cabo de Aduana, Recaredo Apú; Cabo de Muelle, Camilo Avila; Guardas: Juan Segura, Ricardo Obando, Roberto Jiménez, Ramón Castillo; José Chaverri, Alfredo Giralt, Antonio González, José Hernández, Aristides Betancourt, Rubén Alfaro, David Campos, Pedro Mata, Benjamín Alfaro, Octavio Vargas.

Este acuerdo rige desde el día 1º del corriente mes.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo; cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

## Suscriptores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.

# Concurso LA CANDELA

**Primer Premio, \$ 1000-00**

**Segundo " " 500-00**

**Tercer " " 250-00**

## ¿Cuándo se acabará la Candela?

**Guárdese estos cupones y espere detalles**

Imprenta y Librería Aina